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Ідэя павысіць памер збору
для тых, хто займаецца агра-
экатурызмам, з 1-й базавай
велічыні ў год да 12-ці з’яві-
лася на пачатку красавіка.
Цяпер яна прапрацоўваецца
ў Міністэрстве па падатках і
зборах і іншых зацікаўленых
органах. Старшыня праўлен-
ня грамадскай арганізацыі
“Адпачынак у вёсцы” Вале-
рыя Кліцунова гаворыць, што
навіна для ўладальнікаў аг-
расядзібаў стала нечаканас-
цю.

“Яшчэ мінулым летам Аляк-
сандр Лукашэнка на сустрэ-
чы з намі абяцаў нічога не
мяняць да 2021 года. Абяцаў,
што памеры збораў застануц-
ца ранейшымі, што  Указ
№372, які датычыць аграэка-
турызму, будзе працаваць па-
ранейшаму. А тут вось раптам
такое”, — расказвае Кліцуно-
ва.

Дакладная дата павелічэн-
ня збору пакуль невядомая.
Калі яго насамрэч павялічаць
у 12 разоў, гэта нанясе моц-
ны ўдар па тых уладальніках
аграэкасядзібаў, якія маюць
невялікія абароты і прыма-
юць гасцей час ад часу. “Для
тых, хто ўкладвае ў бізнес
сотні тысяч долараў, гэта, вя-
дома, нязначна. Але тыя, хто
мае сціплыя сядзібы, могуць
сысці з бізнесу”, — гавораць
эксперты.

Валерыя Кліцунова такса-
ма звяртае ўвагу, што прадп-
рымальнікаў чарговы раз
падманулі: “Нам жа абяцалі
нічога не мяняць. А цяпер

Алесь ПІЛЕЦКІ, Еўрарадыё

ЗБОР З АГРАСЯДЗІБАЎ
ХОЧУЦЬ ПАВЯЛІЧЫЦЬ У 12 РАЗОЎ
Грамадскае аб’яднанне

“Адпачынак у вёсцы” ра-
заслала ліст у СМІ: Такі
крок падрывае давер да
Указаў кіраўніка краіны і
наносіць удар па галіне.

рост у 12 разоў. Гэта падрыў
даверу. Людзі чарговы раз за-
думаюцца, ці ісці ў гэты бізнес
пасля такіх крокаў”.

ШТО
ЎЛАДАЛЬНІКІ
АГРАСЯДЗІБАЎ
ПЛАЦЯЦЬ ЦЯПЕР

Адну базавую ў год. На 6
траўня бягучага года гэта 180
тысяч. Згодна з лічбамі
Міністэрства па падатках і
зборах, прыбыткі сферы  з
2006 года павялічыліся ў 1900
разоў — з 56 мільёнаў рублёў
да 103 мільярдаў. Крытыкі
заўважаюць, што ў Міністэр-
стве падчас гэтых падлікаў
“забыліся” пра дэвальвацыі,
інфляцыю , а таксама пра
рост колькасці аграсядзібаў з
28 да 1424.

ШТО
БУДУЦЬ ПЛАЦІЦЬ,
КАЛІ ЗБОР ПАВЯЛІЧАЦЬ
У 12 РАЗОЎ

12 базавых велічынь у год.
То бок 2 мільёны 160 тысяч.
У “Адпачынку ў вёсцы” падлі-
чылі, што дзякуючы павелі-
чэнню збору дзяржава атры-
мае ўсяго 200 тысяч “лішніх”
долараў. “Гэтая лічба не вар-
тая стратаў, якія можа на-
несці галіне аграэкатурызму
павелічэнне збору”, — гаво-
раць там.

* ДАВЕДКА
«Клімавіцкай
Інфа-Панарамы»:
Сягоння ў рэгіёнах Магілёў-

шчыны існуюць самыя роз-

ныя аб’екты аграэкатурызму i
турыстычныя маршруты па
мясцовых славутасцях. На-
прыклад, раней у Клiмавiцкiм
раёне шырокай вядомасцю
карысталася "Стравус iнае
ранча" у вёсцы Сабалёўка, ад-
крытае на базе былой
птушкафабрыкi. Яшчэ адна
знакамітасць Клімаўшчыны —
вядомая на ўсю акругу Іванаў-
ская крыніца. А ў галіне аграэ-
катурызму найбольшых по-
спехаў дасягнула Зінаіда Ры-
гораўна Абраменка, уладаль-
ніца аграсядзібы «Спадчына»
у вёсцы Рэут. Гаспадыня зап-
рашае ўсіх жадаючых адпа-
чыць і паслухаць народныя
песні. Пры гатаванні ежы Зінаі-
да Рыгораўна прытрымліваец-
ца старадаўніх страў беларусаў
і гатуе іх пры прыёме гасцей, у
тым ліку замежных.
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Грустную историю поведа-
ла «Комсомольская правда
в Белоруссии». У одного из
врачей  Гомеля налоговая
конфисковала 178 бутылок
алкоголя, хранившихся в до-
машней коллекции.

Владелец коллекции, как
выяснилось, не знал о пра-
вилах хранения спиртного. В
налоговую сообщили бди-
тельные граждане.

Помимо объёмов конфис-
кованного алкоголя, а хра-
нил доктор около 200 буты-
лок дорогих напитков, эта ис-
тория у многих вызвала за-
кономерный  интерес  —
сколько и какое спиртное по
белорусским правилам
можно хранить в домашнем
баре.

Как выяснил  журналист
«КП», без лимита можно
хранить и перевозить внутри
страны  алкоголь белорус-
ского заводского производ-
ства при наличии чеков о по-
купке. Если их нет, то объё-
мы хранения ограничивают-
ся 15 литрами алкоголя из
расчёта на одно физическое
лицо.

Спиртное иностранного
производства, привезённое
из-за границы, можно хра-
нить в объёме не больше 5
литров на человека.

Столько же литров домаш-
него вина допускается для
хранения дома.

Перевес в объёмах храня-
щегося дома алкоголя угро-
жает владельцу коллекции
штрафом в размере от 1,8 до
18 миллионов рублей и кон-
фискацией сверхлимитного
спиртного.

Изготовление самогона, в
том числе и для собственных
нужд, чревато администра-

Кирилл ИВАНОВ, Салідарнасць

«ЧТО ЕЩЁ
НАШИ УДИВИТЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ РЕГУЛИРУЮТ?

ЦВЕТ НОСКОВ? ГУСТОТУ СУПА?»

Конфискация и штраф за
хранение дома больше 5
литров иностранного ал-
коголя вызвала бурную ре-
акцию Байнета . Как
пользователи обсуждали
историю гомельского вра-
ча, попавшегося на незна-
нии правил хранения спир-
тного, что ещё нельзя дер-
жать дома в больших объё-
мах и каков опыт соседних
стран — изучила «Салідар-
насць».

тивным наказанием.
А вот выпуск и хранение

домашнего пива, а также за-
водского, вне зависимости
от страны происхождения,
допускается в любых объё-
мах. Без лимита можно хра-
нить слабоалкогольные на-
питки крепостью до 7%.

Хранение иностранных та-
бачных изделий также лими-
тировано: блок сигарет, 50
сигар  или  сигарилл , 250
граммов  табака. Перевес
чреват конфискацией  и
штрафом до 9 миллионов
рублей.

НЕ ПЕРВЫЙ СЛУЧАЙ

В августе 2014 года ежене-
дельник «Аргументы и фак-
ты в Белоруссии» сообщал о
случае в Ушачском районе.
Житель деревни Крошино
рассказал изданию, что к
нему домой с  ордером на
обыск пришли  сотрудники
милиции и попросили, чтобы
он показал, где хранит спир-
тное. Якобы ими был полу-
чен анонимный сигнал. При
обыске из личного бара хо-
зяина дома изъяли 43 бутыл-
ки алкогольных напитков об-
щим объёмом 17,05 литра.
Также в доме обнаружили

спиртное, принадлежащее
матери мужчины — 145 бу-
тылок водки. Женщина, ин-
валид ІІ группы, хранила ал-
коголь для собственных по-
минок. В результате хозяин
дома был оштрафован на 10
базовых величин за хране-
ние свыше 15 литров алко-
голя.

КАК У СОСЕДЕЙ?

В России закон не ограни-
чивает простых граждан в
объёмах хранящегося у них
дома спиртного. Единствен-
ное условие — алкогольные
напитки можно хранить ис-
ключительно для личного
пользования.

В  Украине закон также
запрещает хранение алкого-
ля и табака в домашних ус-
ловиях с целью незаконной
реализации. Объёмы спир-
тного для личного пользова-
ния не лимитированы.

«КАКОЙ ПОЗОР…»

Новость из Гомеля вызва-
ла бурную реакцию на интер-
нет-форумах и в соцсетях.
Приведём несколько приме-
ров высказываний.

«А в чём смысл сего зап-

рета? Было бы лучше, если
бы гражданин алкоголь не
хранил, а выпивал по мере
поступления? У нас, как все-
гда, законы, которые и по-
нять порой трудно, не то, что
не нарушить. Если алкоголь
не запрещён в гражданском
обороте (а он не запрещён),
его, по идее, можно хранить
в любом количестве. И где
прописана обязанность со-
хранять чеки?»

«Какой позор, скоро нач-
нут считать, сколько у вас ру-
лонов туалетной бумаги и са-
хара, за всё нужно платить».

«А вот, к примеру, сколько
импортных презервативов
можно хранить дома? Чудес-
ная страна, сколько ещё ин-
тересного не познано в ад-
министративном и уголов-
ном кодексах».

«Лимит на количество нос-
ков есть? А то мало ли МНС
придёт».

«Прикиньте, какая замеча-
тельная страна! Государство
у нас уже решает, сколько
чего дома иметь! 15 литров
— можно, а 15,5 — уже не
можно. Что ещё наши удиви-
тельные законы регулиру-
ют? Цвет носков? Густоту
супа? Количество шапок в
доме?»
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НОВОСТИ РЕГИОНА

Прадстаўнікоў Кнігі рэкордаў Гінэса
плануецца таксама запрасіць на ўста-
ноўчы з'езд БХД 13 чэрвеня. Арганіза-
цыя такім чынам хоча прыцягнуць ува-
гу да праблемы нерэгістрацыі палітыч-
ных партый і грамадскіх арганізацый у
Беларусі. Так, апошняя партыя ў Бе-
ларусі была зарэгістраваная ў 2000
годзе.

«Немагчымасць  зарэгістраваць
партыю ці грамадскае аб'яднанне —

ЛУЧШИЕ УЧАСТКОВЫЕ

Лучших участковых милиционеров выбирали в Мо-
гилёве на ежегодном областном смотре-конкурсе. По
информации телеканала ОНТ, конкурсанты соревно-
вались в стрельбе из пистолета Макарова, демон-
стрировали уровень физической подготовки в борь-
бе, беге на разные дистанции и силовых упражнениях.
Лучшим участковым инспектором стал капитан ми-
лиции Евгений Денисенко из Октябрьского РОВД Мо-
гилёва. На втором месте – майор милиции Павел
Князьков из Могилёвского РОВД. Бронзовым призёром
стал капитан милиции Олег Даниленко, который пред-
ставлял Климовичский РОВД.

ХРЫСЦІЯНСКІЯ ДЭМАКРАТЫ
РЫХТУЮЦЬ ЗАЯЎКУ

Ў КНІГУ РЭКОРДАЎ ГІНЭСА

Еще на 52,6 млн. руб. комбинату со-
кращено бюджетное финансирование.
Комитетом рассматривается вопрос о
привлечении предприятия и его долж-
ностных лиц к административной ответ-
ственности.

Аргкамітэт па стварэнні партыі «Беларуская хрысціянская дэмакратыя»
(БХД) збірае неабходныя дакументы для падачы заяўкі ў Кнігу рэкордаў Гінэ-
са ў катэгорыі «Самая вялікая колькасць адмоў у рэгістрацыі партыі», па-
ведамляе прэс-служба арганізацыі. Пра сітуацыю распавядае інфармацый-
ная кампанія БелаПАН.

адно з галоўных парушэнняў грамадскіх
свабод у Беларусі, — адзначыў сустар-
шыня БХД Георгій Дзмітрук. — Рэгіст-
рацыя партыі — гэта як выдача пас-
ведчання пра нараджэнне чалавека,
прызнанне таго , што  такая партыя
існуе. А што з ёй будзе далей, пакажа
час. Але дзяржава замест таго каб за-
рэгістраваць БХД, паступае несправяд-
ліва, недэмакратычна і нелагічна. Ут-
варэнне партыі БХД — факт, прызна-

ны ўсімі, акрамя ўлад Беларусі. Настаў
час пераадолець страхі, справіцца з
фобіямі і перавесці ўзаемадзеянне з
БХД у нармальнае рэчышча ў межах
закона».

Як раней паведамлялася, аргкамі-
тэт падаваў заяўкі на арэнду памяш-
кання для з'езда ў 13 арганізацый, ад-
нак усе адмовілі. У выніку ў Мінгарвы-
канкам была пададзеная заяўка на
правядзенне ўстаноўчага з 'езда на
плошчы Свабоды ў Мінску.

Гэта ўжо пятая спроба зарэгістра-
ваць  БХД. Першы ўстаноўчы з 'езд
прайшоў у 2009 годзе, у 2010-м — яшчэ
два. Апошняя спроба рэгістрацыі была
зробленая ў снежні 2011 года.

БОЛЕЕ 80 МЛН. РУБЛЕЙ ВОЗВРАЩЕНЫ В БЮДЖЕТ
ПО РЕЗУЛЬТАТАМ ПРОВЕРКИ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

КЛИМОВИЧСКОГО КОМБИНАТА ХЛЕБОПРОДУКТОВ
Юлиана Шуплецова, ИА "Могилёвские ведомости"
Более 80 млн. возвращены в бюджет по результатам проверки Комите-

том госконтроля Могилёвской области деятельности Климовичского
комбината хлебопродуктов. Как установили контролеры, эти средства
были получены предприятием незаконно.

В ходе проверки также выявлены на-
рушения при осуществлении расчётов и
реализации пищевой продукции. Так,
предприятие реализовало товаров без
декларации о соответствии и необходи-
мых документов, удостоверяющих их ка-

чество, на сумму более 1 млрд. руб.
Эксплуатировались с нарушениями и

объекты недвижимости (у 141 здания
отсутствовали журналы технической эк-
сплуатации, у 104 – техпаспорта). Кро-
ме того, выявлены нарушения при осу-
ществлении закупок, распоряжении
имуществом, рассмотрении обращений
граждан, водопользовании, ведении
бухгалтерского учёта и кассовых опера-
ций.

DALONI — МАРКА КХП

Минское агентство «Public Group» разработало
торговую марку для Климовичского комбината хле-
бопродуктов. Название бренда характеризует продук-
цию. Потому что «Daloni» (с белорусского языка
«далонi» - ладони) — это продукты, сделанные с лю-
бовью, это продукты, которые делаются вручную.
Название является мелодичным белорусским словом,
а написание латинскими буквами придает неологиз-
му легкое итальянское звучание. Как сообщается на
сайте news.unipack.ru, при создании логотипа дизай-
неры учли тот факт, что современный человек ус-

тал от чрезмерности информации, которая каждый
день обрушивается на него со всех сторон. Поэтому
было принято решение сделать логотип простым и
доступным для восприятия, и оставить только не-
обходимое.



4

ОБЕЩАННОГО… ДЕВЯТЬ ЛЕТ ЖДУТ

В 2006 году Лукашенко заявил, что нерациональное хозяй-
ствование в лесной отрасли будет юридически квалифици-
роваться как преступление. При этом он потребовал от чи-
новников в правительстве и на местах навести порядок в
лесной отрасли в максимально короткий срок. «Лесная от-
расль выходит на передний план. Для нас она становится
даже важнее, чем сельское хозяйство», — подчеркнул пре-
зидент актуальность вопроса.

Кроме этого Лукашенко указал на необходимость исполь-
зования при заготовке леса только современных технологий
с последующей рациональной переработкой отходов. Прак-
тически в тоже время в Беларуси по указанию президента
резко усилилась работа по модернизации предприятий от-
расли деревопереработки.

Что из этого получилось, наши читатели прекрасно видели
и слышали два последних года из милицейских и прокурорс-
ких сводок, материалов громких судебных разбирательств
по руководителю «Борисовдрев», и не только.

Заметим, что весной этого года БЕЛТА распространило
слова А.Лукашенко, произнесённые на очередном совеща-
нии по развитию лесной отрасли: «Мы много раз разбира-
лись с проблемами, которые у нас существуют в лесном хо-
зяйстве, с выездом на места. Был принят ряд решений». По
словам главы государства, не так давно министр лесного хо-
зяйства докладывал о том, как будет наводиться порядок в
этой сфере. «Сроки должны быть конкретными и сжатыми,
подчеркнул президент. Растягивать на годы наведение по-
рядка — это полное безобразие». Это уж точно, ведь после
совещания в Ивацевичском районе прошло почти девять лет!

ПРОЙДЁТ ЛИ ФИНЛЯНДСКИЙ ВАРИАНТ?

Попутно хочется напомнить, что в прошлом году Лукашен-
ко поручил навести в белорусских лесах такой же порядок,
как в Финляндии. «…По технологии возделывания, выращи-
вания - комплексно… Пора этот разбой в лесу заканчивать!»
— приводят его слова ряд официальных СМИ.

По мнению независимых экспертов, команду взять на воо-
ружение финляндский опыт управления лесным хозяйством
Лукашенко дал с пропагандистской целью накануне пред-
стоящих президентских выборов. Дескать, равняемся и пе-
ренимаем передовой мировой опыт! Но общеизвестно, что в
этой скандинавской стране большинство лесов принадле-
жит частникам. Переработчики древесины — в основном
частные лица. Все они работают в условиях открытой рыноч-
ной экономики, в основу которой положена конкуренция.

Именно такая система управления лесной отраслью, впро-
чем, как и всей экономикой страны, позволила Финляндии
превратиться в мирового лидера по индексу глобальной кон-
курентоспособности и значительно поднять уровень жизни
всего населения. А ведь Лукашенко уже не один раз публич-
но заявлял, что выбранная им система экономических и по-
литических отношений в Беларуси в принципе верна, а к вве-
дению частной собственности белорусский народ ещё не го-
тов.

Артём СЕМЁНОВ

ЗАБЛУДИТЬСЯ В ТРЁХ СОСНАХ
В середине июля 2006 года А.Лукашенко посетил с

рабочим визитом Ивацевичский район Брестской обла-
сти, где ознакомился с работой одного из лесхозов и
был вынужден констатировать следующее: «Лес —
это стратегический ресурс нашей страны, и мы не име-
ем права его так бесхозяйственно использовать. На
лесе можно сегодня озолотиться, а мы отрасль из бюд-
жета дотируем» (БЕЛТА). После вышеназванного визи-
та прошло достаточно много времени, чтобы поинте-
ресоваться и узнать, как обстоят дела с «озолочени-
ем»?

Поэтому «финляндизация» лесного хозяйства — это про-
цесс, который нельзя провести Указом и, тем более, громки-
ми заявлениями с трибуны. Одними пожеланиями адапти-
ровать опыт Финляндии к условиям Беларуси не получится.
Надо менять психологию людей, прежде всего стоящих у вла-
сти. Но пока этого не видно. И вместо работы по существу
идеологи рассказывают нам сказки о новом этапе развития
лесной отрасли Беларуси.

Одним из примеров этого может послужить статья замес-
тителя директора по идеологической работе ГЛХУ «Чери-
ковский лесхоз» А.Актысева «Новые технологии лесном хо-
зяйстве» («Вестник Чериковщины» 29.04.2015). «Новый этап
развития лесной отрасли в нашей стране начался после ра-
бочего визита в ноябре прошлого года белорусской делега-
ции в Финляндию. Посещение Финляндии выбрано не слу-
чайно. Это государство по праву считается самой лесной стра-
ной Европы. На лесной сектор приходится 20% промышлен-
ного экспортного производства, леса занимают 76% терри-
тории страны», — охарактеризовал А.Актысев ситуацию в
Финляндии.

А вот на что он обращает внимание и какие делает выводы
из увиденного: «Одно из направлений финской технологии
— это механизация лесозаготовок с применением много-
операционной техники, которая способна одновременно вы-
полнять валку леса. Трелёвку, обрезку сучья и раскряжёв-
ку… Второй год такая техника работает на лесосеках ГЛХУ
«Чериковский лесхоз». Освоена технология заготовки, тре-
лёвки и вывозки древесины по финской технологии…». Ко-
роче говоря, освоенная технология позволяет в ещё боль-
ших объёмах заготавливать и гнать сырой лес на экспорт. Но
такая ли реформа нужна лесной отрасли и стране в целом?
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Специалисты Lawtrend провели основательную работу.
Были проанализированы сайты 135 исполкомов по всей стра-
не. Каждый оценивался по 81 параметру. За параметры бра-
лись нормы, прописанные в Законе РБ «Об информации,
информатизации и защите информации», а также в требова-
ниях Постановления Совета министров к сайтам госорганов.

Эксперты Центра правовой трансформации Lawtrend сде-
лали неутешительный вывод. Результат показал, что на сай-
тах исполкомов размещается только треть информации, ко-
торая там должна быть. Так, в исследовании отмечается, что
не нашлось ни одного сайта исполкома, на котором была бы
наиболее полно представлена обязательная к размещению
информация.

В общем рейтинге первые пять мест по количеству пред-
ставленной обязательной информации заняли Дрибинский
райисполком, Гродненский горисполком, Бобруйский горис-
полком, Глубокский райисполком и Гродненский областной
исполком. А, к примеру, Минский горисполком в общем рей-
тинге только на 25 месте, а Минский областной — и вовсе на
42. Отметим, что сайт Климовичского исполкома получил 23
место, Костюковичского – 28, Кричевского – 86, Чериковско-
го – 92.

Отдельный рейтинг составили по критерию, насколько сайт
исполкома хорошо работает как инфостенд (контактная ин-
формация, сведения о руководстве исполкома, структуре
органа, его функциях). Оказалось, что на многих сайтах отсут-
ствуют самые элементарные сведения. Лучшие позиции в
рейтинге на инфостенд получили сайты Брестского гориспол-
кома и Дрибинского райисполкома. На 3-м и 4-м местах -
Новополоцкий и Бобруйский горисполкомы, на 5-м - Кировс-
кий райисполком. Сайт Климовичского райисполкома занял
9 место.

Отдельно сайты исполкомов изучались как «одно окно»
(информация об услугах, которые могут получить граждане:
списки, перечни и пакеты необходимых документов, инфор-
мация об административных процедурах и ответственных за

САЙТЫ ИСПОЛКОМОВ:
ДЛЯ ГРАЖДАН ИЛИ ДЛЯ ГАЛОЧКИ?

Елена ПОЛЯКОВА
Центр правовой трансформации Lawtrend провёл изу-

чение сайтов исполнительных комитетов Республики
Беларусь. Данное исследование ставило перед собой
задачу проанализировать сайты всех исполкомов обла-
стного, городского и районного уровней с точки зрения
информативности и удобства пользования. Полученные
результаты позволяют сделать определённые выво-
ды.

Бабушки на лавочке ожив-
ленно обсуждали ситуа-
цию в стране...

— Смотри, как ОНИ цены
подняли! Пойдешь хлеба с
молоком купить, творожку
какого и 100 тысяч как ни
бывало!

— Ага, а пенсии и не дума-
ют поднимать. Пускай бы по-
жили сами на 2 миллиона!

— Вот-вот! А за квартиру, за
квартиру-то сколько насчита-

Анастасия ЗЕЛЕНКОВА, Салідарнасць

ОНИ И ОН

ли! Им только волю дай, так
ОНИ последнюю шкуру сде-
рут!

— И заводы вон на трёх-
дневку перевели. Раньше
сын нормальные деньги по-
лучал, а теперь совсем жить
не на что. А ОНИ-то себе, не-
бось, полную зарплату вып-
лачивают.

— Да уж не сомневайся.
ОНИ себя не обидят. Довели
страну!

Кто «ОНИ» — старушки не

уточняют, но из диалога в
принципе понятно, что руга-
ют они действующую власть.

С жалостью и пониманием
смотрю в сторону бабушек. И
вдруг в разговоре престаре-
лых «оппозиционерок» появ-
ляется таинственный ОН.

— Это хорошо, что ОН им
воровать не даёт. Чуть кто
высунется — сразу за решёт-
ку!

— Да если б не ОН, неизве-
стно, что бы сейчас было. А

то и вообще война, как в Ук-
раине.

— Вот-вот. Хорошо, что у нас
стабильность. А теперь ОН
ещё и всех тунеядцев рабо-
тать заставит. Не хочешь ра-
ботать — плати!

— Я тоже считаю, правиль-
но. Пусть поднимают нашу
экономику. Не может же ОН
один всё на себе тащить!

И вот как тут объяснить, что
плохие ОНИ и хороший ОН —
это один и тот же человек?

них работников). В рейтинге «сайт как одно окно» 1-е место
у Могилёвского горисполкома, 2-е - у Гродненского гориспол-
кома, 3-е - у Дрибинского райисполкома, 4-е и 5-е - у Житко-
вичского и Быховского райисполкомов. А вот сайт Климович-
ского райисполкома – на 70-м месте!

Также сайты госорганов были проанализированы и с точ-
ки зрения информации о записи на приём в орган власти,
удобства отправки электронного обращения. По этому пока-
зателю наиболее полно представлена информация на сай-
те Солигорского райисполкома. На 2-м месте - Лепельский
райисполком, а 3-е место разделили между собой Глусский,
Горецкий, Дрибинский, Краснопольский, Круглянский и Оси-
повичский райисполкомы. В этом рейтинге Климовичский
райисполком попал в первую десятку – на 8-м месте.

В целом исследование Центра правовой трансформации
Lawtrend позволяет узнать, в каких исполкомах по-настоя-
щему думают об удобстве пользователей сайтов, а в каких на
это не обращают должного внимания.
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«Фестиваль у нас юбилейный в этом году. Мы празднуем
день рождения — 15 лет», — сказала БелаПАН заместитель
председателя Климовичского райисполкома Екатерина Му-
зыченко. По-особенному украшен город, оформлена сцена,
будет лазерное, проекционное шоу, фейерверк. Все участни-
ки попробуют огромный праздничный торт.

Помимо белорусских ребят свое сценическое мастерство
покажут юные солисты, вокалисты и танцоры из Армении,
Казахстана, Киргизии, Латвии, Литвы, Молдовы, России, Тур-
ции, Узбекистана, Украины и Эстонии.

«В прошлом году впервые был Узбекистан, и он был пред-
ставлен всего одним коллективом. В этом году они привезли
четыре своих коллектива. Турция у нас в этом году — очень
давно их не было», — отметила Музыченко. По её словам,
широка география и жюри фестиваля, в составе которого, в
частности, представители Армении, Болгарии, Сербии.

В программе фестиваля: конкурсы, фольклорные выста-
вочные экспозиции, работа игровых, актёрских групп, презен-
тация изделий декоративно-прикладного искусства, экспози-
ция белорусского быта, регионального костюма, дегустация
блюд белорусского обрядового стола.

По сравнению с прошлыми годами конкурсная программа
«Золотой пчёлки» претерпела изменения — в ней только
пение и хореография. Отсутствует художественный конкурс и
конкурс декоративно-прикладного искусства.

«Связано это с тем, чтобы более профессионально подой-
ти к фестивалю. Были работы, которые рисовали не на месте,
а присылали. Чтобы ни у кого не было никаких вопросов, что
это не ребенок сам нарисовал, решили остановиться на двух
номинациях», — сообщила Музыченко, отметив, что в буду-
щем всё же возможны пересмотры программы, особенно учи-
тывая наличие в Климовичах собственной сильной художе-
ственной школы, воспитанники которой зачастую становились
победителями различных конкурсов и выставок.

XV Международный фестиваль детского творчества собрал
в Климовичах представителей 12 стран. С 28 по 31 мая на
разных площадках райцентра выступали юные исполнители
и танцоры из Беларуси, России, Украины, Литвы, Латвии, Эс-
тонии, Армении, Молдовы, Казахстана, Кыргызстана, Турции
и Узбекистана.

Как отметил в интервью «Радио Могилёв» председатель
жюри конкурса вокалистов, художественный руководитель на-
ционального академического хора имени Титовича Михаил
Дриневский, уровень исполнительского мастерства участни-
ков был очень высок. По мнению Михаила Дриневского, попу-
лярность фестиваля влияет на то, что каждая страна отправ-

ТРИ ГРАН-ПРИ ФЕСТИВАЛЯ «ЗОЛОТАЯ ПЧЁЛКА»
УЕХАЛИ В МИНСК, МОЛДОВУ И КАЗАХСТАН

РУП РТЦ «Телерадиокомпания «Моги-

Вокальная группа Жулдыздар (город Актау, Казах-
стан), образцовый ансамбль танца Каранфил (Гагаузия,
Молдова) и Стефания Соколова (город Минск) получили
Гран-при фестиваля «Золотая пчёлка» (каждый в своей
номинации).

ляет в Климовичи сильных, подготовленных вокалистов.
Очень интересно смотреть и сравнивать коллективы из раз-
ных стран, изучать особенности исполнения вокалистов и
хоров.

В свою очередь, заместитель министра культуры Респуб-
лики Беларусь Василий Черник в беседе с корреспонден-
том «Радио Могилёв» подчеркнул, что фестиваль «Золотая
пчёлка» — прекрасный пример детского фестивального дви-
жения. И прекрасная площадка для того, чтобы дети не толь-
ко соревновались в исполнительском мастерстве, но и за-
водили новых друзей из разных стран.

Жители Климович всегда с нетерпением ждут фестиваль
и даже ставят его в один ряд с большими народными праз-
дниками.

С собою на родину обладатели Гран-при – танцевальный
коллектив из Молдовы Каранфил и Вокальная группа Жул-
дыздар из Казахстана – увезут хорошие впечатления и адре-
са новых друзей.

ФЕСТИВАЛЬ
ДЕТСКОГО ТВОРЧЕСТВА «ЗОЛОТАЯ ПЧЁЛКА»

В КЛИМОВИЧАХ
Около тысячи детей из 12 стран съехались в Климо-

вичи Могилёвской области для участия в XV Междуна-
родном фестивале детского творчества «Золотая
пчёлка», который проходил 28—31 мая. Материал о праз-
днике подготовил интернет-портал NAVINY.BY.

Как отметила Екатерина Музыченко, проблем с финанси-
рованием фестиваля «Золотая пчёлка», который проводит-
ся за счёт районного бюджета, у климовичских властей ни-
когда не было. «Были предложения проводить «Пчёлку» раз
в два года. Но мы пытаемся отстаивать, чтобы это было еже-
годно. Потому что, как правило, город живёт от «Пчёлки» до
«Пчёлки», — сказала она.
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«МЫ НЕ ПАСПЕЛІ…»

Варта ўзгадаць сюжэт з выступу Лукашэнкі на з’ездзе праф-
саюзаў 22 траўня. Ён там сказаў: «Мы не паспелі дыверсіфі-
каваць наш экспарт. І па-ранейшаму засталіся ў Расіі, Украі-
не, Казахстане, у нашых суседзяў. Мы гаварылі пра „дальнюю
дугу“, памятаеце такое азначэнне ў знешняй нашай паліты-
цы. Але толькі палітычна паспелі абазначыць гэтую „даль-
нюю дугу“. Ад Венесуэлы, Эквадора праз Блізкі Ўсход, Афры-
ку, Пакістан на Кітай, а практычна мы мала чаго зрабілі. Шчы-
ра кажучы, не паспелі».

Не паспелі, бо 21 году кіравання краінай аказалася мала?
І хто перашкаджаў? Мусіць, як звычайна, «пятая калона»? І
колькі яшчэ трэба часу, каб паспець?

Неяк непрыкметна згарнулася беларуска-іранскае супра-
цоўніцтва. А памятаеце, колькі было прапагандысцкага шуму
вакол сяброўства Беларусі з Венесуэлай? Аляксандр Лука-
шэнка і Уга Чавес некалькі разоў ладзілі ўзаемныя візіты,
абдымаліся, рабілі адзін аднаму падарункі. Браты навек. І як
жа хутка гэты пухір здзьмуўся адразу пасля смерці Чавеса!
Ужо ў 2013 годзе ў параўнанні з 2012-м гандлёвы абарот
паміж Беларусю і Венесуэлай скараціўся ў 7 (сем) разоў! Ён
склаў 83 млн долараў. Ці шмат можна атрымаць ад краіны,
дзе ўводзяцца карткі на туалетную паперу?

Або возьмем тое ж супрацоўніцтва Беларусі з КНР. Кітай —
неабсяжны рынак збыту. Дык калі такое вялікае сяброўства,
то чаму там так мала беларускіх тавараў? 70% экспарту Бе-
ларусі ў Кітай — калійныя ўгнаенні. Сыравінны прыдатак.

А між тым, паводле інфармацыі з прафсаюзу работнікаў
прамысловасці ФПБ, ужо 80% беларускіх прадпрыемстваў
скарацілі працоўны тыдзень да чатырох дзён. Няма куды
падзець прадукцыю, склады запоўненыя.

БЕЛАРУСКА-ПАКІСТАНСКІ СЕРЫЯЛ

І вось візіт Лукашэнкі ў Пакістан. Беларуска-пакістанскае
супрацоўніцтва пакуль невялікае. І гэта дзіўна, бо ў гэтай краі-
не пражывае 190 млн чалавек, яна займае шостае месца ў

«ДАЛЬНЯЯ ДУГА» ЛУКАШЭНКІ
Валер КАРБАЛЕВІЧ, Радыё Свабода
Чытаючы інфармацыю пра цяперашні візіт Лукашэнкі ў Пакістан, трэба адзначыць, што доля краін, якія развіва-

юцца, у вонкавым гандлі Беларусі не мяняецца ўжо паўтара дзясятка гадоў. Нягледзячы на ўсе размовы, загады і
заклікі да дыверсіфікацыі гандлёвых адносін. (Дыверсіфікацыя — тэрмін, які азначае развіццё ўсіх частак якой-
небудзь сістэмы, іх пашырэнне і разнастайнасць, у дадзеным выпадку – гандлёвых адносін Беларусі з іншымі краі-
намі).

свеце па колькасці насельніцтва. Але толькі восенню міну-
лага года была адкрыта амбасада Беларусі ў Пакістане. Бе-
ларускі кіраўнік робіць першы візіт у гэтую дзяржаву. Тавараз-
варот паміж краінамі за мінулы год склаў калі 60 мільёнаў
долараў. Мізэр.

Лукашэнка прыбыў у Пакістан на чале вялікай дэлегацыі.
Абвешчана пра падпісанне каля двух дзясяткаў сумесных да-
кументаў. Пра што ж дамовіліся? Можа, нарэшце беларуская
прадукцыя знайшла рынак збыту?

Вось чытаю «Советскую Белоруссию», рэпартаж журналі-
ста Дзмітрыя Крата з Ісламабаду. Пра поспех візіту сведчаць
падпісанне такіх важных дакументаў: міжурадавы мемаран-
дум аб супрацоўніцтве ў галіне інфармацыі і камунікацыяў,
пагадненне аб супрацоўніцтве паміж Нацыянальнай дзяр-
жаўнай тэлерадыёкампаніяй Беларусі і пакістанскай тэлеві-
зійнай карпарацыяй, паміж інфармагенцтвам БЕЛТА і кар-
парацыяй «Асашыэйтэд Прэс» у Пакістане.

Міністр інфармацыі Лілія Ананіч радасна паведаміла пра
стварэнне ў будучыні «сумесных тэлевізійных прадуктаў, у тым
ліку мастацкіх серыялаў». Нарэшце пасля працяглых і без-
выніковых пошукаў знайшлі выгадны экспартны прадукт. А
яшчэ міністр заявіла: «Мы павінны, паказваючы нашу краіну,
разумець тое важнае месца, якое сёння займае Беларусь у
свеце. Да нас скіраваны погляды і Еўропы, і Азіі, без пера-
большання — усяго свету» (!?).

«Яшчэ адзін важны напрамак супрацоўніцтва — навука»,
— піша галоўная прэзідэнцкая газета. Так, сапраўды, Пакі-
стан вядомы як цэнтр усясветнай навукі. І цяпер беларуская
навука, відаць, заквітнее.

Чамусьці думаецца, што «дальняя дуга» беларускай за-
межнай палітыкі ператвараецца ў далёкую мару. Каб яе
наблізіць, можа, даць Лукашэнку яшчэ 21 год?

* ПРА АЎТАРА:
Валер Карбалевіч — Нарадзіўся ў 1955 годзе. Скончыў

гістарычны факультэт БДУ, кандыдат гістарычных навук, да-
цэнт. Палітычны аглядальнік «Радыё Свабода» (сайт у інтэр-
нэце - svaboda.org).



Клімавіцкі грамадска-палітычны бюлетэнь
Адказны за выпуск: Аржанцаў Сяргей Юр’евіч
Адрас: Клімавічы, вул. Леніна, д. 27а, кв.15.

Надрукавана на ўласным абсталяванні. Наклад 299 асобнікаў
Распаўсюджваецца бясплатна

Па інфармацыі Еўрарадыё турнір праходзіў 24-25 траўня, у
ім удзельнічалі 694 чалавекі. Агульны прызавы фонд склаў
6,94 мільёна долараў. Першае месца заняў гулец з Вялікаб-
рытаніі, ён атрымаў 1,3 мільёна. На другім — апынуўся
ўдзельнік з Фінляндыі, які выйграў 950.000 долараў. Трэцяе
месца — у расіяніна: ён атрымаў 700 тысяч долараў.

Як адзначае Reuters, рашэнне набрала дзве траціны гала-
соў. Такім чынам, парламентарыі пераадолелі вета губерна-
тара Небраска Піта Рыкетса. З гэтага часу самым сур’ёзным
пакараннем за супрацьпраўныя дзеянні на тэрыторыі штата
з’яўляецца пажыццёвае турэмнае зняволенне без права на
ўмоўна-датэрміновае вызваленне.

Reuters адзначае, што «рэспубліканская» Небраска стала
першым такім штатам з 1973 года, калі заканадаўцы-рэспуб-
ліканцы Паўночнай Дакоты адмовіліся ад вышэйшай меры.

Смяротны прысуд у Небраске не прыводзіўся ў выкананне
з 1997 года, у цяперашні час у турмах штата чакаюць пака-
рання 10 зняволеных. Нядаўна штат закупіў неабходныя для
правядзення пакаранняў смерцю медыкаменты.

Як адзначае ТАСС, некаторыя заканадаўцы прызналіся

Парламент Францыі прыняў закон, паводле якога супермаркеты прымусяць ад-
даваць ежу, тэрмін прыгоднасці якой блізкі да заканчэння, на дабрачыннасць, па-
ведамляе The Guardian. Закон мае дапамагчы не толькі накарміць жабракоў, але і
спыніць «эпідэмію» росту колькасці харчовых адкідаў. Да 2025 года Францыя пла-
нуе зменшыць аб’ём харчовых адкідаў удвая.

Супермаркеты абавяжуць аддаваць яшчэ прыдатную да спажывання ежу, якую
яны наўрад ці паспеюць прадаць, на карысць бедных і незабяспечаных альбо про-
ста на корм жывёлам. Таксама закон забараняе наўмысна псаваць непрададзе-
ныя прадукты.

Да ліпеня наступнага года вялікія супермаркеты (плошчай больш за 400 м?) аба-
вяжуць падпісаць кантракты з дабрачыннымі арганізацыямі. Штраф за парушэнне
дасягае 75 тысяч еўра, парушальнікам пагражае да двух год турмы.

Французская федэрацыя камерцыі і дыстрыбуцыі раскрытыкавала закон. Па сло-
вах яе прадстаўніка, вялікія супермаркеты даюць толькі 5% аб’ёму харчовых адкі-
даў, але атрымаюць дадатковую нагрузку ў выглядзе кантрактаў.

БЕЛАРУС
ВЫЙГРАЎ У АНЛАЙН-ПОКЕР

ПАЎМІЛЬЁНА ДОЛАРАЎ
У анлайн-турніры на найбуйнейшым у свеце покер-руме

Pokerstars жыхар Беларусі заняў чацвёртае месца.
Наш суайчыннік заняў чацвёртае месца. Яго выйгрыш склаў

527 тысяч долараў, паведамляе tut.by. Таксама паведамляец-
ца, што гэта самы буйны разавы выйгрыш нашага суайчынніка
на Pokerstars за апошнія 5 гадоў.

Дарэчы, найбольшую для Беларусі суму ў жывым турніры па
покеры ў 2012 годзе выйграў Мікалай Побаль, які ў той час быў
студэнтам БДЭУ. Ён перамог у галоўным спаборніцтве Еўра-
пейскага покернага тура ў Барселоне і атрымаў чэк на 1 мільён
7 тысяч еўра і дарагі гадзіннік.

У ЗША ЯШЧЭ АДЗІН ШТАТ
АДМЯНІЎ СМЯРОТНАЕ ПАКАРАННЕ

Небраска стала 19-м штатам ЗША, у якім адменена
смяротнае пакаранне. Адпаведнае рашэнне большасцю
галасоў прынялі ў сераду дэпутаты мясцовага аднапа-
латнага заканадаўчага органа. Падрабязнасці ў матэ-
рыяле газеты “Новы Час”.

пасля галасавання, што ў цэлым падтрымліваюць вышэйшую
меру пакарання, але прагаласавалі супраць яе, таму што яна
ў любым выпадку — на той ці іншай падставе — не будзе
прымяняцца. Яны вырашылі заканадаўча замацаваць такое
становішча спраў, каб потым не марнаваць час і фінансы казны
на апеляцыі і дэбаты з нагоды пакарання таго ці іншага вязь-
ня.

Некаторыя прыхільнікі адмены смяротнага пакарання
кіраваліся пры галасаванні тым, што пажыццёвае зняволен-
не з’яўляецца для злачынцы больш суровым пакараннем,
чым смерць. Іншыя паказвалі на магчымасць выправіць су-
довую памылку.

Прыхільнік вышэйшай меры губернатар Рыкетс не хаваў
свайго расчаравання рашэннем заканадаўцаў. Пасля гала-
савання ён заявіў, што штат «страціў важнейшы інструмент
для абароны нашых праваахоўнікаў і сем’яў Небраскі».

Па выніках 2014 года па ўсіх Злучаных Штатах лік прывед-
зеных у дзеянне смяротных прысудаў дасягнула 20-гадовага
мінімуму: за ўвесь год пакаралі смерцю 35 асуджаных да
вышэйшай меры злачынцаў.

Аляксандр АРСЁНАЎ, Наша ніва

ФРАНЦЫЯ ПРЫМУСІЛА СУПЕРМАРКЕТЫ
АДДАВАЦЬ ЕЖУ БЕДНЫМ


